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市人大常委会专题询问
保障性住房建设管理工作情况
市住房保障和房地产管理局等局委负责人到会回答询问

市十三届人大常委会第三十一次会议昨日上午举行联组会议，专题询问关于郑州市保障性住房建设管理工作情况，5名市人大常委会委员就人民群众关心的问题
发表意见、提出询问。受市政府委托，主管保障性住房建设工作的副市长及市住房保障和房地产管理局、市城乡建设委员会、市国土资源局、市财政局、市规划局、市民
政局等有关委（局）主任（局长）到会听取意见、回答询问。

保障性住房问题直接关系人民群众的生活，需要高度重视、切实保障。10月24日上午，本次常委会会议听取了市政府关于保障性住房建设管理工作情况的报告。
昨日上午，会议分组审议了这个报告。审议中，市人大常委会组成人员认为，近年来，我市始终把“加快保障性住房建设，确保建设目标任务完成，有效解决中低收入群
众住房困难”列为最重要、最急切的民生实事，加快了保障房建设步伐，建立了以廉租房、经适房和公租房为主，以棚户区改造为补充的多层次、广覆盖住房保障体系。
保障性住房建设取得的成绩值得肯定，但面临的任务依然艰巨，还存在一些突出问题和薄弱环节。常委会委员们建议市政府及有关部门要以更加负责的态度，更加有
力有效的监管，持之以恒、常抓不懈，努力满足人民群众对保障性住房的需求。

联组会上，薛景霞、张正平、崔豫琳、郑高飞、邵富根等常委会委员就我市保障性住房建设管理的总体情况、规划和年度计划情况、用地落实情况、资金落实和资金监
管落实情况、项目进展情况、工程质量情况、审批程序情况、分配方式和入住管理情况等问题提出询问，相关部门负责人一一作了认真回答。 记者 李萌 文/图

常委会委员薛景霞：
实施保障性住房建设是当前最重要的民

生工程。全国各地都在多策并举，强力推进
保障性住房建设。省政府已连续两年给郑州
市下达了超过5万套保障性住房年度建设任
务。郑州市采取了哪些措施来确保建设任务
的圆满完成，完成情况如何？

市政府副市长张建慧：
保障性住房建设是社会和群众极为关

心、政府高度重视的重大民生工程。郑州市
根据国家、省出台的保障性住房政策，确定了

“以需定供，优化品种，并轨管理，分级补贴”
的原则，力求通过大力发展公共租赁住房等
满足不同层次人群住房需求，实现保障性住
房的可持续发展，尤其是 2011 年、2012 年省
政府下达我市的保障性住房建设任务量均在
1/8 以上，承担任务之重位居全省第一，2011
年、2012 年分别完成了 55716 套、51999 套的
保障性住房建设任务，均超额完成了年度建
设任务。

在保障房建设管理中，我市实施“四承
诺”制。对保障性住房参建企业实施“四承
诺”制，确保保障性住房建设严格执行企业资
质的有关管理规定，参与保障房建设的企业
必须签订开竣工时间承诺、质量安全承诺、房
源控制承诺、依法建设承诺。同时，在分配管
理中建立了轮候制，取消了摇号制，做到信息
公开透明，更好地接受社会监督。同时对房
源进行控制，建立统一的信息管理平台，所有
信息及时向社会公布，使分配供应更加透明
化。另外，管理中重要的一个部分就是退出
机制，通过一些政策的制定，完善保障性住房
退出管理，通过加强后期动态监管，广泛舆论
监督，确保管理公正、透明、公开。

常委会委员薛景霞：
保障性住房不仅建设重要，确保公平分配

更为重要，在保障性住房分配管理中，请问我市
是如何完善政策、健全机制，确保房源公平分配
的？

市房管局局长王万鹏：
确保公平分配是关系保障性安居工程成败

及可持续发展的“生命线”，对政府公信力和执行
力也是重要考验。由此可以看出，如何做到保障
性住房的公平公正分配至关重要。我市在“十二
五”期间将继续降低公租房的门槛，不仅要公平
公正分配，还要让更多低收入群众有房住。

自 2008年以来，郑州市共出台了 1个政府
令，12 个政府规范文件，加上相关局委出台的
各类保障房建设管理规定，已基本建立了以廉
租房、经适房和公租房为主，以棚户区改造为补
充的多层次、广覆盖的住房保障体系的政策法
规体系，使保障房建设管理尤其是实现公平分
配做到了有法可依、有规可循。

在保障房分配中，准入管理应该说是公平
分配的重中之重。通过政策制定，对廉租房、公
租房、经适房设定了不同的准入条件，将低收入
家庭、中等偏下收入家庭，包括城市居民、外来
务工人员、新就业职工，分别纳入了不同的保障
房范围，并根据经济条件变化和保障房供需情
况及时调整准入门槛和租赁补贴标准，使保障
房工作及时适应社会与群众需求的变化。

目前，郑州市主要是根据经济条件变化
和保障房供需情况来及时调整准入门槛和租
赁补贴标准。如廉租房保障的收入标准由低
保标准的 2 倍调整到了低保标准的 2.5 倍；经
济适用住房供应对象由中低收入住房困难家
庭调整为低收入住房困难家庭；公租房保障
收入标准逐步由城镇居民最低生活保障标准
的 5 倍调整到了 6 倍，今后公租房的准入条件
将继续降低，按照计划，在“十二五”期间公租
房保障收入标准将调整至城镇居民最低生活
保障标准的 8 倍。

常委会委员薛景霞：
郑州市如何通过完善政策、健全机制来解

决房源控制难、监督管理难等问题？

市房管局局长王万鹏：
近年来，不断有人利用监管不严等漏洞，

不法获得保障性住房。但今后这样的问题就
能杜绝。

目前，郑州市正在建立郑州市住房保障网
站和住房保障信息查询系统，实行保障标准、房
源信息、审核结果、分配过程、分配结果、退出情
况的全过程公开。分配得到的房子供给谁了，

有名称、有小区、有楼号、有单元号、有门牌号，
都可以查询到。同时，对住房保障对象家庭住
房和经济状况要实行动态监测，严格核查申请
信息和现实状况。已购、租保障性住房的家庭，
再购买其他住房的，必须办理退出手续。

此外，市住房保障部门还计划将已购经济
适用住房尚未取得完全产权的对象在住房保障
网站予以公示，接受社会监督举报。凡出现虚
报、瞒报家庭资产并已经查实的，其行为将计入
住房保障诚信档案，5 年之内不得重新申请纳
入住房保障。

地铁沿线将有望建设以
公租房为主的大型复合社区

常委会委员薛景霞：
公共租赁住房是保障性住房的重要组

成部分，建设好公共租赁住房，对解决城市
中低收入家庭、新就业职工和来郑务工人
员住房困难具有重要作用。请问我市采取
哪些措施加快公共租赁住房建设？

市房管局局长王万鹏：
现在我市保障性住房建设管理中，主

要是按照“以需定供，优化品种，并轨管理，
分级补贴”的原则，强力推进公共租赁住房
建设来满足不同层次的住房需求，实现保
障性住房建设的可持续发展。

我市在坚持政府主导与市场机制相结
合的基础上，确定了公共租赁住房建设“三
步走”发展模式，通过 9种模式来建设公租
房，以加快实现广覆盖的保障目标。

九种模式主要有：
1.政府提供政策扶持，土地采取有偿出

让，将套型结构、建设标准、租金水平、提高
配套商业房建设比例等作为前置条件，招
标选择开发企业投资建设公租房并持有经
营。

2.政府提供优惠政策，支持大中型企业
利用符合规划的自有土地或由政府提供划
拨土地建设公租房并纳入政府统一管理。

3.对原有的厂房或住房项目实施改造，
并结合项目原有设计和项目实际，可适当
放宽套型面积控制标准，筹集公租房房源，
纳入政府统一管理。

4.通过合村并城将除村民自住安置住
房外，剩余房源按照村民投资入股的形式，
交由政府按照公租房户型面积控制标准进
行规划设计和组织建设，并采取政府统一
管理运营，或由村集体成立公租房运营公
司组织经营。

5.对小型企业等用工相对较少的单位，
由产业园区、新的城市组团辖区政府筹资
建设，市财政给予补贴。

6.在商品房和经适房项目中分别配建
10%、20%的公租房，每年都能增加 6000多
套保障房。

7.政府投资建设或给予贴息补助，利用
符合“六线”规划的土地，建设公租房解决
公交、环卫职工住房难。

8.以城中村改造为契机，将改造后符合
户型面积控制标准的村集体安置用房，由
村集体持有经营且只租不售，并纳入政府
统一管理。

9.在轨道交通沿线或交通便利、基础设
施配套完善的区域，进行以公租房为主的
大型复合型社区建设。

截至目前，已建设（含在建）公租房
6.23万套，租赁筹集公租房2269套，已实现
入住近 12万人，极大地缓解了来郑务工人
员住房困难。

今后更多的低收入群众将能住上保障房

保障房信息查询系统正在建立

常委会委
员张正平询问
保障性住房建
设资金筹措的
工作情况。

（请继续阅读AA04版）


